

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Mártes 23 de Septiembre de 1902

Año XXXI. Núm. 8.849

Política internacional

EN ORIENTE

Si hemos de atenarnos á lo que sostiene el «Daily Mail», la llegada del diplomático Phya Sri Sahadbet á Londres no tiene mas finalidad que la de concitar el ánimo del gobierno inglés contra Francia para impedir que ésta siga ejercitando derechos de conquista en Siam. La noticia ha levantado vivas alarmas en Francia, donde toda probabilidad de desacuerdo con Inglaterra es considerada, á partir del incidente de Fashoda, con medrosos recelos. Diarios muy caracterizados se preguntan con estupor si habrá alguna conexión entre esos rumores de un conflicto anglo francés y los recientes discursos de Pelletán, el ministro de Marina, vaticinando una guerra internacional.

Por fortuna un diplomático británico, lord Onslow, subsecretario de Estado en el ministerio de las Colonias, se ha encargado de tranquilizar á todo el mundo.

«Jamás—ha dicho—hubo mas franca cordialidad entre Inglaterra y Francia para una acción colonial en Oriente, y si bien es cierto que pueden surgir conflictos graves entre la nación francesa y el reino de Siam, es disparatado afirmar que puedan producirse con ese motivo entre Francia é Inglaterra.

Esas y otras frases del diplomático inglés dejan entrever que, con efecto, el rey de Siam vería con gusto que Inglaterra hiciera suya su causa para enfrenar los planes de conquista de los franceses; pero que la Gran Bretaña no se ha comprometido á prestarle semejante ayuda.

Alguien ve en esa actitud el primer paso de aproximación á Francia y Rusia que da el gobierno inglés, al que tienen fuera de sí las petulantías arrogancias de Alemania y los proyectos del emperador Guillermo en Asia. Otro punto de mira del gobierno inglés en esta ocasión parece ser el de no acentuar la hostilidad que le viene manifestando el gobierno ruso desde que se concertó el pacto con el Japon, á fin de que el czar no se apoderase de la Mandchuria y de la Corea. Inglaterra quiere que Rusia vea en su actitud de ahora, con motivo de lo de Siam, una compensación de aquello.

¿Tendrán fundamento estas presunciones? Es muy verosímil, puesto que, en último caso, el hecho de que Inglaterra se niegue á contrariar los planes de Francia en Siam no demuestra que renuncie á llevarse una parte del botín. Es probable que la Gran Bretaña, Francia y Rusia lleguen á un acuerdo para repartirse aquel reino. Por de pronto, el gobierno inglés no disimula que le encantaría poseer el valle de Ménam para desarrollar allí sabios proyectos de colonización. Y claro está, que después de ese valle... querrá otros valles, hasta el de Josefát inclusive.

EN AMÉRICA

Se ha suscitado un nuevo conflicto entre Bolivia y el Brasil á propósito de los territorios del Acre, que, como es sabido, ocupan una zona intermedia entre aquellas dos repúblicas.

El gobierno boliviano, incapaz de emprender obras de colonización en aquellos vastos y fértiles territorios, los ha cedido á un sindicato de los Estados Unidos mediante una crecida suma.

Ahora bien, con certera prevision advierte el Brasil que ese contrato puede ser un peligro para las repúblicas sudamericanas, pues sabido es cómo entienden los yanquis el derecho y cómo lo practican.

La protesta del Brasil no será aislada. Créese que se apresurarán á secundarla el Perú, Chile y la República Argentina, para obligar á Bolivia á que ejerza siempre una acción fiscal muy atenta y enérgica en el Acre á fin de impedir que los yanquis consideren aquel territorio una colonia recién anexionada, como Cuba ó Filipinas.

«La Independencia Belga» tiene por cierto que Bolivia transigirá con esa base de arreglo. De otro modo, nada tendría de extraño que las demás repúblicas sudamericanas estorbasen «manu militari» los planes yanquis en el Acre. Son países muy celosos de la integridad de su territorio y mas fuertes de lo que comunmente se sospecha.

La cooperacion obrera en Bélgica

Es un hecho notorio que hoy el capitalismo vive y se sostiene á expensas de una gran fuerza natural de la que se ha apoderado y que ha sabido monopolizar en favor suyo. Esta fuerza incontrastable es el «consumo». Puesto que nadie, pertenezca a la clase social que se quiera, puede dejar de consumir en mayor ó menor escala, para atender á la satisfacción de sus más perentorias necesidades físicas.

Esto que para las clases ricas ó pudientes es un fenómeno que pasa poco menos que desapercibido; pero el elemento proletario resulta así como una amenaza constante, dirigida contra la subsistencia misma.

De ahí pues que los obreros en algunas naciones por medio de las cooperativas hayan tratado de resolver el difícil problema de suprimir el intermediario, que lo son el acapardor y el comerciante, de ahí que ellos hayan aspirado como era muy natural á sustraerse del imperio forzado de esa explotación de que los hacía víctimas el mercantilismo despiadado de los especuladores en los artículos de primera necesidad.

El ideal más práctico se ha dirigido por tanto á lograr la emancipación económica del proletariado por la cooperacion. Con lo que se ha hecho el verdadero milagro de que el obrero no consumiera, es decir que no se viera obligado á adquirir absolutamente na-

da fuera de los almacenes de la asociación mútua que producía y que consumía exclusivamente entre los socios su propia producción.

Ahora bien; se ha dicho y se ha repetido que las razas latinas no tenían gran espíritu de Asociación. El desarrollo de la producción en Bélgica nos demuestra bien claro que esto no es nada exacto y que por el contrario son dignos de un detenido estudio los términos de la evolución por la que en aquel país atraviesa esta moderna fase de la organización social: véanse los datos:

En primero de Enero del año próximo pasado existían en Bélgica 1803 sociedades cooperativas. Durante todo el transcurso del año se fundaron otras 220 nuevas.

A fines de 1901 las estadísticas oficiales arrojaban la siguiente clasificación de las mismas á tenor del impuesto directo de la industria ejercida por ellos ó del fin social de cada asociación.

Compañías de ahorro y crédito	25
Lecherías	75
Sociedades de consumo	39
Idem de compra y venta	23
Panaderías y destilerías	3
Cooperativas de producción y trabajo	21
Sociedades de Seguros	9
Otras varias	25

Las iniciativas del elemento obrero, pues en favor de la mejora de las condiciones morales y materiales de su existencia han alcanzado allí relevantes éxitos.

De ahí que hoy que tanto ha dado que hablar la actitud tumultuosa y revolucionaria con la que los elementos mas significados del partido socialista militante han reclamado solemnemente en Bélgica la universalización del sufragio político y otras reformas trascendentales de organización social, sea de actualidad hacer notar ese gran incremento progresivo de la solidaridad obrera que la creciente fundación de tantas sociedades cooperativas en el término de un año significa.

COSAS DE MARRUECOS

El corresponsal en Fez de «El Eco Mauritano» da interesantes noticias de los sucesos ocurridos en Mequinez, de que ya hemos publicado algunas referencias por telégrafo.

La rebelión que acaba de estallar en las puertas de Mequinez se extiende á todas las kábilas bereberes de su jurisdicción.

Además de la lucha entre los soldados del baja y los insurrectos, éstos trataron por dos veces de asaltar el Mellán ó ya sea el barrio de los israelitas.

Han salido ya de Fez para Mequinez 7.000 akaris y diez cañones, cuatro al mando de Muley Mohamed El Amrani y tres al mando de varios kaid;

los árabes llevan órdenes de no permitir ningún cuartel á los rebeldes.

En algunos centros particulares se afirma que los insurrectos lograron sacar de su encierro al impenitente príncipe Muley Mohamed, pretendiente al trono sberifiano desde la muerte de su padre Muley Hassan; pero la noticia no se ha confirmado oficialmente, siendo lo mas probable que sea una exageración propia de los presentes casos.

No obstante esas exageraciones, hay que confesar que la situación acusa anormal gravedad.

La rebelión de las kábilas bereberes va en aumento y acusa verdadera gravedad bajo el punto de vista de orden público.

No obstante, no la acusa aún bajo el punto de vista político, como pretenden los que sostienen que esta rebelión ha sido preparada por los partidarios del príncipe Muley Mohamed, habiéndose, al efecto, propalado el grave rumor de que los insurrectos habían logrado arrancarlo de su encierro en Mequinez, especie ésta que no se ha confirmado aún oficialmente.

El gobierno del sultán, reconociendo la gravedad de las actuales circunstancias, se ha apresurado á enviar á la expresada capital numerosas fuerzas militares, con objeto de castigar á las kábilas levantiscas y normalizar la situación.

Lo probable es el que magzen consiga sus propósitos en la presente ocasión, como en otras anteriores; pero lo menos probable es también que el germen de la rebeldía se reproduzca como suele suceder con frecuencia en otras regiones del imperio, porque los remedios no son radicales en estos casos y el mal no desaparece por esta circunstancia nunca.

En Sefrou reina también gran alarma por haber sido secuestrado un hebreo de aquella población por las kábilas vecinas.

En prevision de mayores desórdenes, han salido también tropas de Fez para Sefrou.

En Argel, Orán y otras poblaciones de aquella importante colonia francesa, se están celebrando reuniones para adoptar acuerdos acerca de los festejos que habrá que celebrar con motivo de la anunciada y próxima visita del presidente de la república.

NOTICIAS

Madrid 19.

Las peticiones formuladas por los jefes baers, según el «Libro azul» recientemente publicado, son las siguientes:

1.ª Amnistía completa para los súbditos ingleses que tomaron parte en la guerra y para cuantos han sido encausados por actos cometidos durante la misma.

- 2.ª Señalamiento de subvenciones é indemnizaciones para las viudas y los huérfanos de burghers
- 3.ª Igualdad de derechos para las lenguas inglesa y holandesa en las escuelas y en los tribunales.
- 4.ª Libertad para regresar al Africa del Sud todos los burghers y sus familias, y libertad inmediata de todos los prisioneros.
- 5.ª Reintegrar en sus empleos á todos los funcionarios de las antiguas repúblicas, ó concederles una compensación.
- 6.ª Indemnización por todas las pérdidas ocasionadas por las tropas inglesas.
- 7.ª Reintegrar á los habitantes en la posesion de sus granjas vendidas ó confiscadas.
- 8.ª Indemnizaciones por los bienes de que se han posesionado las autoridades inglesas.
- 9.ª Pago de las obligaciones legales de las antiguas repúblicas, comprendiendo las contraídas durante la guerra.
- 10.ª Que se anule el acuerdo de incorporar al Natal una parte del Transvaal.

El día 9 del actual se verificó en la capital del imperio alemán una de esas solemnidades que enaltecen y dignifican á los pueblos que las realizan.

Los restos mortales del eminente profesor Virchow fueron trasladados desde las Casas Consistoriales al cementerio de la Matthaikirche.

La concurrencia era tan numerosa, que el cortejo fúnebre ocupaba una extensión de dos kilómetros.

Asistieron los ministros prusianos, el burgomaestre de Berlín, los profesores de la Universidad, y representantes de otros centros y sociedades científicas de Alemania y del extranjero.

Efectuado el sepelio, el profesor Waldeyer hizo el elogio de Virchow, considerado como hombre de ciencia; el Dr. Tracger, en nombre de los políticos amigos del difunto, enumeró los servicios prestados por Vichow á la causa de la libertad y de la justicia, y el burgomaestre ensalzó los trabajos llevados á cabo como miembro del Consejo municipal de Berlín.

En la memoria que anualmente presenta al Gabinete de Londres sobre la situación de Sierra Leona el gobernador general de aquella vastísima colonia Británica, dice aquel funcionario que en una de sus viajes de inspeccion atravesó extensas comarcas que se encuentran hoy lo mismo que en la época de la creacion ó sea en un estado enteramente primitivo.

Tambien atravesó el gobernador un país perteneciente á la colonia, en el cual pasan los habitantes indígenas echados día y noche en hamacas y cuando no duermen entréganse al jolgorio y la danza.

El país produce naturalmente todo lo que para su existencia puedan necesitar sin que sea absolutamente preciso el trabajar.

Añade el Gobernador que si por un remedio se encuentra allí un pobre y que todo el mundo á lo menos en apariencia contento y feliz.

Dicen de París que es notable la rapidez con que ha cruzado en su más reciente viaje el Atlántico el vapor «Lorraine» de la Compañía Generale Transatlántique que abarrotado de car-

ga y con 1200 pasajeros fué de Havre á Nueva York en 154 horas lo cual representa una velocidad media de 20 nudos por hora.

Reina el mas vivo entusiasmo en los círculos navales de Fracia por el brillante papel que en las maniobras navales que se están celebrando en aguas de Cherburgo han desempeñado los submarinos de la armada de la república.

Después de haber el submarino «Morse» lanzado varios torpedos echando á que al acorazado «Valmy», recibió la escuadra órdenes de cambiar de táctica por evitar los efectos de los submarinos, pero á pesar del cambio pudo el submarino «Le Francais» llevar á cabo impunemente un hecho muy notable.

Estando el citado submarino sumergido y en acecho, observó la proximidad de un acorazado al que denunció el ruido de la hélice al moverse; el submarino que estaba sumergido á una profundidad de 6 metros, lanzó al acorazado un torpedo debajo del mismo departamento de máquinas, y ascendiendo inmediatamente se dejó ver en la superficie del agua á una distancia de 20 metros de acorazado, pero antes de que éste pudiera atacarle, volvió á sumergirse á una profundidad de 10 metros y colocándose debajo del mismo le lanzó un segundo torpedo á la quilla, regresando pocos segundos después á la superficie para colocarse junto al acorazado «Rouvines», contra el cual había lanzado sus dos torpedos.

Los peritos en la ciencia naval consideran las maniobras del «Le Francais» como la cosa mas notable que de este género se ha realizado en el mundo, pues revela en el comandante del submarino citado un ingenio y una sangre fría insuperables.

Ha fondeado en Burdeos el vapor correo «Canada», que hizo escala el 1.º del corriente en Fort de France. Declaran los pasajeros del mismo que presenciaron la reciente erupcion volcanica de la Martinica, que puede considerársela como mucho mas terrible que todas las anteriores, incluso la del 8 de mayo de este año.

Declaran asimismo dichos pasajeros que los habitantes de Fort de France son continuamente presa del mayor pánico, pues destruya por completo aquella ciudad.

Poco antes de abandonar el vapor «Canada» las costas de la Martinica, observóse que toda la isla estaba cubierta por una nueva capa de cenizas y que el mar la habia levantado unos 50 metros en todo su circuito, fenómeno que acabó de llenar de pánico hasta á los mas animosos.

En Fort de France está la gente muy alerta y á punto de huir en cuanto se nota la menor señal de nuevas erupciones, pues todo el mundo teme parecer asfixiado.

Debido á tanto temor, nadie trabaja en Fort de France y todo está enteramente paralizado.

Vaticinan los habitantes de la ciudad mas afectados por el miedo, que antes de terminar el corriente año empujarán los vientos del Norte las masas de fuego y gases deletéreos hacia el Sur, produciéndose una nueva y espantosa catástrofe.

Todavía no tiene el gobierno francés confirmacion oficial de la grave noticia

traída por un telegrama de Saigon en la Indo-China francesa, de que 800 soldados ingleses habian ocupado el principado de Kelantan, ó sea el mas importante de los principados malayos tributarios de Siam.

Durante las maniobras del ejército en Kursk, que habrán terminado ya, recibió el Czar Nicolás en el palacio del Gobernador de aquella provincia un grupo de prohombres y delegados de las poblaciones mas importantes de los gobiernos de Kursk, Poltava, Orel, Kharkoff, Voroege y otros, á los cuales dirigió el citado monarca el discurso siguiente:

«En la primavera de este año y en varias regiones de los gobiernos de Poltava y de Kharkoff, saquearon algunos aldeanos las haciendas y granjas de sus vecinos.

«Los culpables serán castigados cual merecen.

«Espero que las autoridades no permitirán que en lo sucesivo se repitan tales atropellos.

«Deseo ahora recordaros las palabras pronunciadas por mi difunto padre el día de su coronacion ante los prohombres y delegados de los mismos gobiernos que están ahora aqui representados encargándoles que obedecieran á las altas personalidades de la nobleza y que no pusieran fe en cosas absurdas.

«Recordad—los decía mi padre—que uno no se debe enriquecer apropiándose de los bienes del prójimo, sino trabajando, siendo honrado y no separándose de las leyes de Dios.

«Comunicad lo que os he dicho á todos vuestros compañeros, añadiendo que no dejaré de hacer todo lo que pueda por satisfacer vuestras verdaderas necesidades.»

A consecuencia de una disputa habida en la plaza del mercado de Czestochowa—Rusia—entre un tendero israelita y una aldeana, fué esta apaleada y herida gravemente en la cabeza por un grupo de judíos.

Conocido en la ciudad el citado hecho, se reunieron un gran número de obreros cristianos que asaltaron las tiendas de los israelitas, saqueándolas y rompiendo estanterías y cristales.

Habiendo tomado el motín deacomunales proporciones, salió á reprimirlo la tropa, la cual después de los tres avisos de ordenanza y viendo que en vez de disolverse apedreaban los amotinados á la fuerza pública rompió el fuego matando dos é hiriendo gravemente á cinco de aquellos quedando pronto restablecido el orden.

Ha causado honda sensacion en Viena la noticia de haber ocurrido un sangriento incidente en la frontera austro-servia entre algunos gendarmes húngaros y guardias aduaneros serbios.

En el vivo tiroteo habido entre ambos grupos resultaron un gendarme húngaro muerto y varios heridos, mientras que los aduaneros no tuvieron baja alguna.

Como entre Austria-Hungria y Servia existe ya bastante enemistad teme-se que el citado incidente fronterizo ocasione un conflicto diplomático.

Dicen los telegramas de La Haya que fué colosal la ovacion que el pueblo holandés tributó á la pobre y simpática reina Guillermina, al presentarse después de su restablecimiento en compañía de su esposo el principe En-

rique y de la reina madre en las calles de aquella ciudad.

Al ver la ilustre soberana la inmensa ovacion que le tributaban sus súbditos no pudo contener las lágrimas de felicidad.

El ministro del Interior del reino de Italia ha redactado ya el proyecto de ley referente á la reconstruccion inmediata del famoso Campanile de San Marcos de Venecia, cuya obra está presupuestada en 2 millones de liras, de cuya suma está ya suscrita mas de la mitad.

El nuevo Campanile se levantará en el mismo sitio que ocupó el primero, haciéndose solamente algunas modificaciones en los dibujos del mismo, especialmente en la parte superior.

Dicen algunos periódicos de la vecina república que en vista del resultado de la votacion y de los esfuerzos que tanto el gobierno como los particulares están practicando, es todavía posible que se evite la huelga general de los mineros de las cuencas carboníferas francesas.

Telegrafía el corresponsal que tiene en Berna el «Figaro», de París, que por noticias que tiene de buen origen anuncia ser muy posible que antes de acabar el corriente año estén terminadas las obras del túnel del Simplon, el cual se inaugurará probablemente al servicio público en los primeros meses del año 1903.

¿Le dan mucho que pensar sus hijos?



Miña HERRERA

Barcelona 30 de Noviembre de 1901.

A la edad de dos años mi hija Elvira estaba tan desmedrada y raquítica que aun no habia hecho su dentición, y naturalmente débil, inapetente, triste y llorosa nos daba mucho que pensar. Le dimos á tomar una temporada la Emulsión Scott, y el resultado ha sido tan admirable que nadie diría que es la misma niña de antes. La dentición se hizo sin dolor, adquirió enseguida mejor color y apetito, y hoy se halla tan gordita y sonrosada que es un gusto verla cómo corre y juega con las otras de su edad. La Emulsión Scott sin disputa ha salvado á nuestra niña. Su padre agradecido,

ANTONIO HERRERA. Pta. Sta. Madrona, 14.

La Cloro-anemia complicada con raquitismo, es una de esas enfermedades que ataca de preferencia á las jóvenes y hasta á las más tiernas niñas y requiere para vencerla de ciertos tratamientos. No es esta de aquellas enfermedades que se curan con cualquier cosa; requiere cierto tratamiento si se desea una cura permanente.

Este cierto tratamiento, es—como dice el señor Herrera—la Emulsión Scott, el más poderoso reconstituyente hasta ahora conocido en España. Con otras cosas podrá tal vez obtenerse un alivio momentáneo, pero nada positivo ni nada permanente.

La Emulsión Scott cura—las imitaciones y substituciones no curan.—Aparentemente, todo ha sido imitado en la Emulsión Scott, excepto su poder curativo. Exijase siempre la Emulsión Scott, la que lleva en el envoltorio exterior la marca de fábrica, un hombre llevando á cuestas un gran bacalao. Esta es la marca de garantía del verdadero remedio.

La Emulsión Scott es la más perfecta, agradable y digestible emulsión de aceite puro de bigado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa (poderosos reconstituyentes del sistema sanguíneo, óseo y muscular). De venta en todas las farmacias de España, en frascos envueltos en papel color salmón. Un frascuito de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, n.º 427, Barcelona, acompañando 50 céntimos en sellos de correo para franqueo.

EXCURSION ESCOLAR

Anoche á las nueve llegaron á esta ciudad los Congregantes de S. Estanislao de Koska, quienes acompañados de su Sr. Director, algunos profesores, y varios sacerdotes, habian salido el domingo á las tres de la tarde, en número de cuarenta formando tres secciones cuya primera llevaba la bandera de la Asociación, para el pueblo de San Cristobal.

Al divisar la poblacion se dispararon algunos cohetes y petardos y á medio kilómetro de la misma, se apearon de los coches, donde les esperaban el Reverendo clero, Sr. Alcalde pedáneo, gran gentío y la banda popular, y en medio de atronadores vivas y gran contento de la poblacion se dirigieron á la misma; luego que hubieron llegado á S. Cristobal se dieron vivas al señor Rector, Sr. Alcalde y á la poblacion, que fueron contestados con vivas á la Congregacion y á nuestra Ciudad.

Después de un rato de descanso y de haber cenado, la banda de dicho pueblo recorrió la población tocando alegres pasa-calles; mientras tanto los encargados de disparar los fuegos piro-técnicos quemaban cohetes detonantes y de lluvia, luces de bengala y petardos.

A las diez de la noche la Seccion de letras puso en escena las piezas tituladas «Posada de platotraso» «Los Doctores» y «La campanilla del estudio», cuyos dos últimos números á instancias del público merecieron los honores de la repetición.

La Junta del casino les ofreció espontáneamente su teatro, el cual se vió atestadisimo.

El pueblo mostró estar muy contento con la visita de los estanislao y lo prueba el hecho del honroso recibimiento que les dispensaron y los generosos ofrecimientos que les hicieron dándoles además hospedaje y procurándoles todo lo necesario para su estancia en él.

Según nos han manifestado dichos jóvenes y los señores que los acompañaban, están muy satisfechos de los agasajos con que los recibió el pueblo de S. Cristobal, y del proceder del señor Alcalde D. Bernardo Alzina, señor Rector D. José Mora y del Coadjutor D. Antonio Monjo, quienes no les abandonaron un instante y les prodigaron cuanto necesitaban ofreciéndoles sus casas y servicios.

A las siete del lunes salieron de San Cristobal, repitiéndose los vivas, para Monte Toro, donde á las diez la seccion de música cantó á voces la misa, partitura de su profesor D. Pedro Seguí y bajo su dirección y en la que fué oficiante el Rdo. Sr. Ecónomo D. Juan Pons Camps asistido de los señores Monjo y Roselló. Acabada la misa se descubrió S. D. M. haciéndose la consagración al Sagrado Corazón de Jesús terminando con la bendición y reserva.

Luego el señor Custos les dirigió sentida y paternal exhortación, dando fin á la funcion religiosa con el canto á la Virgen, consagración y adoración. Terminados los cultos empezaron las lecciones instructivas dándoles luego tiempo de recreo.

Deseamos á la Congregacion de San Estanislao de Koska de esta ciudad prósperos días y adelantos en virtud y ciencia.

Los escolares de la Academia Mariana de S. Estanislao de Koska, sus Profesores y demás acompañantes, han quedado plenamente satisfechos y agradecidos á las demostraciones de simpatía y agrado de que han sido objeto, durante su excursion al pueblo de San Cristóbal, donde fueron dignamente agasajados, recibiendo incesantes demostraciones de alegría y agrado, así del clero y Alcalde y demás distinguidas personas, y del pueblo en general, que conceptuó la visita de los Estanislao como un acontecimiento, les evacionó y vitoreó con entusiasmo.

Llevar también su agradecimiento á los pueblos de Alayor y Mercadal que les saludaron y aclamaron á su paso.

Hermosa é instructiva ha resultado la excursion escolar practicada por los Estanislao de esta ciudad.

Dignos de los mayores elogios y es los tributamos muy sinceros, son el Director Rdo. D. Antonio Marqués y señores Profesores de la floreciente Academia, cuyos desvelos y asiduos cuidados en pro de la doble labor educativa é instructiva da tan optimos frutos, y que han sabido aplicar perfectamente en la juventud á su cuidado confiada, aquella máxima elevada actualmente á axioma, de uno de los mas grandes preceptistas enseñar deleitando.

Q. E. P. D.—Por el correo interior, hemos recibido hoy un recordatorio participándonos el fallecimiento el día 1.º del actual, en Valladolid, de la ilustrísima Sra. D.ª Dolores Almuzara, madre de nuestro apreciable amigo el farmacéutico del pueblo de Mercadal en esta isla, D. Pedro Gavilán, á quien lo mismo que á su familia y á toda la de la finada, enviamos la expresion de nuestro pésame, deseando que el Señor haya acogido en su amoroso Seno, el alma de tan buena como virtuosa señora.

Los Excmos. é Ilmos. señores Arzobispos de Valladolid y Burgos y Obispos de Jaén, Segovia, Palencia, Astorga, Vitoria, Leon y Nueva Cáceres, conceden ochenta días de indulgencia los dos primeros y cuarenta los siguientes en la forma acostumbrada.

LORENZO PONS MARQUÉS
Médico Cirujano

Consulta especial de enfermedades quirúrgicas: de 12 á 1.

ANUNCIVAY, 18 10

Sería de desear que nuestro Ayuntamiento, en la sesion que debe celebrar mañana, acordara dirigirse por telégrafo al Sr. Ministro de Hacienda exponiéndole los inmensos perjuicios que se ocasionarán al público si continúa el sistema que, desde un principio, adoptaron las oficinas encargadas de recoger la moneda de plata mandada retirar de la circulación, de rechazar monedas, de cuya legitimidad no cabe dudar, solo porque son borrosas (borrosas por el uso) ó porque presentan alguna señal de haber sido tocadas con un instrumento punzante para ver si eran de ley.

No se comprende que esto suceda cuando nuestros hacendistas están de vacándose los sesos para hallar la manera de hacer bajar los cambios; pues el poner el gobierno inconvenientes para el canje de nuestra propia moneda tiene forzosamente que aumentar la depreciación de esta en el extranjero,

que por demás crecida es ya, á motivo de estar el signo de nuestra riqueza representado por un metal que tiene un valor muy inferior al que constituye el signo de la riqueza de las otras naciones de Europa.

D. Federico Canut de este comercio, ha salido para Barcelona, al objeto de escogitar los géneros y novedades de otoño é invierno, para surtir su grandioso y favorecido establecimiento, situado en la calle Nueva, de esta ciudad.

Por la pareja del *bon* ha sido cogida esta mañana una *jerna*, de peso de unos treinta kilos, cuyo pescado, descuartizado, ha sido despachado en nuestra pescadería al precio de 15 céntimos de peseta los cuatrocientos gramos.

Mañana festividad de Nuestra Señora de las Mercedes, cuya preciosa imagen se venera en la parroquial iglesia de Sta. María de esta ciudad, se celebrará en dicha iglesia misa solemne á las nueve, y por la noche se dará principio al octavario, que todos los años se le dedica; cada día habrá sermón, encargándose de ocupar la Sagrada Cátedra distintos oradores. Además habrá todas las noches canto solemne de la Salve Regina.

Dedícale este año dicho obsequio uno de los devotos.

Mañana en el vapor-correo «Menorquina» saldrá para Barcelona parte de la compañía de Variedades que durante el presente mes ha actuado en nuestro Teatro Principal.

El resto de la misma se propone pasar á Ciudadela al objeto de dar tres funciones el jueves, sábado y domingo próximos en el teatro «Círculo Artístico» de aquella ciudad.

Por los dependientes de la Autoridad se están practicando averiguaciones sobre el paradero de dos corrigendos de Penitenciaría militar de la fortaleza de Isabel II y que según se dice faltan en dicho establecimiento desde el domingo.

Mañana miércoles, de 9 á 11 de la noche, tendrá lugar en el salón del casino «El Consejo» un concierto á cargo del aplaudido terceto Constans, que con tanto acierto viene presentándose á este público que le ha dispensado halagüeña acogida.

Los que por efecto de sus ocupaciones hayan estado sujetos á humedades, ya en el campo de las viviendas, ó bien producidas por las condiciones climatológicas del país, y efecto de las mismas se les hayan originado dolores, los curarán con la «Poción y Linimento Grau Inglada» de Barcelona.

Venta en Mahon: principales farmacias.

Los tres individuos que fueron detenidos á raíz del robo de a hajas cometido en la casa n.º 32 de la calle del Castillo, esta mañana han sido puestos en libertad.

También lo ha sido el vecino de San Luis, joven de 16 años, que fue detenido por el robo de dinero cometido en «Addebusset» del término de San Clemente.

Cotizacion oficial

Madrid 22.—4 t.

4 por ciento interior.	74'05
Idem Exterior.	00'00
Idem Amortizable.	00'00
Carpeta provisional amort.	93'95
Billetes Hip. Cuba, 86.	00'00
Idem id. del 90.	00'00
Acciones Banco España.	472'50
Comp.º Arrend. Tabacos.	401'90
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Berlín.	000'00
París á la vista.	33'60 á 33'09
Londres á la vista.	33'18 á 00'00
Idem á 80 días vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy —Stos. Lino papa, Antón y Tecla virgen, mártires.

Santo de mañana.—Ntra. Sra. de las Mercedes y S Tirso mártir.

Cultos —Mañana, fiesta de Ntra. Sra. de la Merced, en Sta. María á las 9 Misa mayor solemne en honor de la Virgen Santísima. Por la noche, luego de Sinto Rosario, se dará principio al devoto Octavario que todos los años se le dedica á la Reina de las Mercedes, habrá sermón votivo que dirá D. Jaime Turzó, Pbro., y después solemne Salve, todo á nuestra Madre de la Merced.

La Oracion de las Cuarenta-Horas continúa en la iglesia parroquial de S. Francisco de Asís, estando el Señor de manifiesto por la tarde de 6 y media hasta las 8.

En la iglesia de S. José á las 7 habrá Misa y Comunión que dirá el Padre Fray Fidel de San Acisclo, Capuchino, todo se aplicará en sufragio del alma de la piadosa Sra. D.ª Manuela Larrondo.

En el Sagrado Corazon continúa por la noche el piadoso Novenario que las Religiosas Concepcionistas dedican todos los años al Arcángel San Miguel.

Visita á la Corte de Maria.—Mañana se hace á Ntra. Sra. del Remedio en S. Francisco

Telegramas

DE

El Bien Público

Madrid 22.

El Sr. Mellado ha tenido nuevas conferencias con el ministro de Hacienda, sobre las cuestiones económicas de actualidad.

Confírmase que han surgido disgustos entre el Rey viudo de Bélgica y su hija la princesa Estefanía.

La princesa fué despedida de Spa por su padre, refugiándose á Bruselas, donde fué recibida con demostraciones de simpatía y ovacionada.

Palma 23.

«La Isleña Marítima» en vista del numeroso pasaje que tiene solicitada localidad para pasar á Barcelona, con motivo de las fiestas de la Merced, se ha visto precisada á habilitar para el caso el vapor «Bellver», que está en reparacion, además del «Balear» que presta los servicios de buque correo.

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 22.—11 m.

Fondeado «Nuevo-Mahonés» á las nueve; salimos de Alcudia á las diez; travesía calmas.—Cabot.

Palma 23.

«Menorquina» llegado felizmente al amanecer.—Cardona.

SALES JULIA

Tots els que ting in el ventrell delicat ab tendencia a cor-agre, usin ditas SALES en lloch de les ayguas de Vichy, y cobu- drán miller resultat, ab major economia —De venda al preu d'una pesseta la caixa metalica, luxu-ament litografiada, conte- nint 12 papers para preparar 12 litres d'aygua —Demandinse en las principals farmacias, Vicens Ferrer, Plaassa del Angel, Reynald Herreros, Rambla Flors; J. Julia, Bonavista, 9, Gracia, y principals.

Á MAHÓ, LOS SEÑORS VALLS Y PONS; Y A CIUTEDELLA, EL SEÑOR ARGUMBAU

LA MARÍTIMA

Compañía Mahonesa de Vapores

Con motivo de las próximas fiestas de Ntra. Sra. de la Merced que deben celebrarse en Barcelona desde el día 24 del actual hasta el 2 Octubre próximo, esta empresa ha acordado facilitar pasajes de ida y vuelta á mitad de precio en las expediciones de nuestros vapores de los días 21, 24 y 28 del corriente para Barcelona, pudiendo regresar indistintamente en los días 24 y 26 del mismo y 1.º y 3 de Octubre próximo.

Los señores pasajeros que tengan pasaje de ida y vuelta, deberán reservarse el talon de la derecha de la papeleta que se les entregue al despacharse en Mahon, el cual presentarán en el despacho de D. Francisco Novelle, Pórticos de Xifré, 6, antes de las doce del día de salida para Mahon, con objeto de que figuren sus nombres en las relaciones de pasajeros y se les señale número de camarote si á él tienen derecho; en este acto deberán los señores pasajeros satisfacer el derecho de transporte correspondiente al regreso, que importa,

Pesetas 1'00 los pasajes de 1.ª clase

» 0'50 los id. de 2.ª id.

» 0'25 los id. de 3.ª id.

Los precios de pasaje de ida y vuelta son los siguientes:

Pesetas 26'00, 1.ª clase

» 20'00, 2.ª id.

» 10'00, 3.ª id.

Mahon 16 Septiembre de 1902.—Por «La Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores.—El Director Naviero, Juan F. Taltavall.

ADMINISTRACION DE CONSUMOS DE MAHON

Se avisa á los vecinos del extra-radio de este término municipal, que la cobranza del repartimiento individual y conciertos voluntarios y obligatorios correspondiente al tercero y cuarto trimestres del año actual, quedará abierta desde 1.º Octubre próximo venidero hasta el 31 del propio mes, en el local que ocupan estas oficinas frente al fondeadero de los vapores-correos.

Los que transcurrido el indicado plazo no hayan satisfecho sus respectivas cuotas, quedarán sujetos al procedimiento ejecutivo de apremio.—Mahon 22 Septiembre 1902 —El Administrador, Juan Salord. 2—3

ADMINISTRACION DE CONSUMOS DE MAHON

Habiéndose empezado el período de la matanza de cerdos en esta poblacion, se recuerda á los dueños de los que se sacrifican en las casas particulares, la obligación en que se hallan de avisar con tres días de anticipación al en que deba efectuarse la matanza, á fin de que por esta Administración se den las órdenes oportunas para que por los empleados que la misma designe, pueda procederse al aforo ó peso de las reses mencionadas.

Lo que hace público á los efectos procedentes.—Mahon 20 Septiembre 1902 —El Administrador, Juan Salord. 2—3

Imp. de M. Parpal

ROTGER (SASTRE) CORTE PARISIEN—CONFECCIÓN ESMERADA SE DAN RETALES

Los pantalones y chalecos se confeccionan sin necesidad de prueba. Se garantiza el corte.

1, MORERAS, 1

CAMBIO MAHONÉS (En liquidacion)

Habiendo esta casa traspasado todos los préstamos á la Sociedad «Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Mahon» lo hace público para conocimiento de los mutuuarios, suplicándoles al propio tiempo pasen á canjear sus respectivas papeletas á la mayor brevedad posible especialmente las que no estén al corriente de intereses. 15-17-20 23-25-27

CHAL

Se dará una gratificación á la persona que entregue en esta imprenta un chal de crespó negro que se perdió el día de la Natividad de Nuestra Señora de Gracia. 2—2



LAS DELICIAS CONFITERIA Y PASTELERIA DE PEDRO A. VALLS ROSELLO

22, CALLE PRIETO Y CAULES, 22.—MAHON

El dueño de dicho establecimiento deseando complacer á sus numerosos clientes, ha resuelto confeccionar el jueves próximo, como final de temporada, sus ya acreditados sorbetes.

Animarse, pues, á gustar por última vez los finos helados, porque habiendo ecabado sus trabajos la fábrica de hielo, ya no podrán confeccionarse hasta la temporada que viene.

¡Helados de vainilla! Último día de la temporada, el jueves próximo. Se sirven á domicilio. 1—2

YESO EN BARRAS

Un cajón que contiene 100 barras, 2 pesetas.
Imprenta de Parpal; Bastión, 39.

ANTONIO ANGLADA MÉDICO-CIRUJANO DENTISTA HOSPITAL, 4, PRINCIPAL, BARCELONA

Academia práctica de dibujo lineal CON APLICACIONES Á LA INDUSTRIA Y CARRERAS ESPECIALES

Como las de Ingenieros, Arquitectos, Maestros de obras, Jefes de taller, Maquinistas etc. etc.

Queda abierto el curso desde 1.º del próximo Octubre

BAJO LA DIRECCION DE

DON MARCELINO LONGO

36, Frailes 36.—MAHON

23-25-27-29